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“Porque todas las veces que comiereis 
este pan, y bebiereis esta copa, la 
muerte del Señor anunciáis hasta que 
venga.”
1ra. Corintios:11:26



Directorio

CONFERENCIA GENERAL DE LA IGLESIA DE DIOS | Registro constitutivo SGAR 18/93. 
Oficinas generales: Calle Norte 66 No. 3731. Col. Mártires de Río Blanco C. P. 07831, Ciudad de México. Apartado Postal 131-039. www.cgiglesiadedios.org

MIN. MOISÉS CRUZ JUÁREZ
Presidente
presidente@cgiglesiadedios.org

MIN. LORENZO RIVAS GARCÍA
Vicepresidente
vicepresidente@cgiglesiadedios.org 

MIN. ENCARNACIÓN GONZÁLEZ MARTÍNEZ
Secretario General
secretario@cgiglesiadedios.org

MIN. DAVID UZZIEL VÁZQUEZ MORENO 
Tesorero General
tesorero@cgiglesiadedios.org

MIN. JAMES HERNÁNDEZ FAJARDO
CAM
cam@cgiglesiadedios.org 

MIN. J. MISAEL ANGUIANO JIMÉNEZ
CAD
cad@cgiglesiadedios.org 

MIN. MISAEL BENITEZ ARROYO
CAA
caa@cgiglesiadedios.org 

MIN. ABEL CRUZ GARCÍA
Consejo Editorial
editorial@cgiglesiadedios.org 

La viuda insistente
Ministro José Antonio 
Serna Antolino

Para que 
también 
vosotros 
tengaís 
comunión con 
nosotros
Ministro Andrés 
Gutiérrez Bernal

Para nuestra 
enseñanza
Diácono Osvaldo 
Morales Arroyo

Abimelech, el 
fratricida
Ministro Gerardo 
Torres García

10

12 

17 

4 7Contenido
Nuestra fe en 
tiempos de 
adversidad
Ministro Ismael 
Mendoza



3

Editorial

Amados lectores de la Iglesia de Dios, paz a vosotros.

El propósito de los temas que son expuestos en esta revista oficial es el orientar y confirmar la importancia del cuidado 
de nuestra vida espiritual para no incurrir en faltas morales y espirituales que rompan la paz y la comunión con Dios. 
“El cual pagará a cada uno conforme a sus obras: A los que, perseverando en bien hacer, buscan gloria y honra 

e inmortalidad, la vida eterna. Porque no los oidores de la ley son justos para con Dios, mas los hacedores de la ley 
serán justificados” (Romanos 2:6,7,13).

Los ejemplos mencionados en estos temas nos dan referencia del nivel de maldad que puede haber en una persona que 
pierde el temor de Dios, en contraste con lo que se puede alcanzar cuando se procura vivir conforme a su voluntad. Usted 
podrá, en el presente contenido, aprovechar los consejos y ejemplos aquí expuestos, que le permitan alcanzar el nivel 
espiritual que en nuestros días se requiere para no ser partícipe de la vida desordenada que en el mundo predomina, 
“Porque la voluntad de Dios es vuestra santificación: que os apartéis de fornicación; Que cada uno de vosotros sepa 
tener su vaso en santificación y honor” (1ª Tesalonicenses 4:3-4).

Fraternalmente:

Consejo Editorial.
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El ánimo del hombre soportará 
su enfermedad: mas 
¿quién soportará al ánimo 

angustiado? (Proverbios 18:14)

En estos tiempos adversos que 
vivimos y que tal vez busquemos 
muchas respuestas al por qué 
suceden las situaciones que hemos 
vivido, en la cual hemos perdido 
a hermanos en la fe muy valiosos, 
algún familiar, o tenemos en casa 
enfermos, como nunca antes nuestra 
generación lo había vivido. Ahora 

existen enfermedades que desconocíamos y nos volvemos tan frágiles que en 
“un abrir y cerrar de ojos” vemos muerte y sufrimiento en todo el mundo.

Job nos muestra una gran enseñanza de amor a Dios y de fortaleza espiritual; 
cuando es autorizado Satanás para poner a prueba a Job, no le ocurre solo una 
situación dañina: , llega un primer mensajero y le dice que han matado a todos 
sus mozos y solo queda el mensajero que le lleva la noticia de aquel ataque; 
posteriormente, un segundo mensajero llega y relata la Palabra de Dios que 
no había terminado el primer mozo cuando el segundo le dice que fuego había 
caído del cielo y había consumido sus ovejas y a sus mozos; llega un tercer mozo 
y le dice que los caldeos a filo de espada habían matado a sus camellos y a sus 
mozos, y solo él había sobrevivido; llega un cuarto mozo y ahora relata que sus 
hijos y sus hijas comían en la casa de su hermano el primogénito, también habían 

NUESTRA FE 
EN TIEMPOS DE 
ENFERMEDAD
Ministro Ismael Mendoza Vázquez
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muerto, después de que un viento 
Solano destruía la casa . En este 
momento, se imagina cuánto dolor 
habría sufrido Job, cuanta amargura, 
sufrimiento, e impotencia lo habría 
consumido; esos momentos que tal 
vez algunos de nuestros hermanos 
han experimentado en estos días, 
cuando han sido notificados que ha 
fallecido su padre, madre, hermanos 
o algún familiar cercano o miembro 
de la fe muy estimado ¿Cuánto se 
ha invertido? e incluso los ahorros 
que se han perdido por motivo de 
enfermedad.

Job nos da esta gran enseñanza: “Y 
dijo: Desnudo salí del vientre de 
mi madre, y desnudo tornaré allá. 
Jehová dió, y Jehová quitó: sea el 
nombre de Jehová bendito” (Job 
1:21).

Él había logrado quitar su ánimo 
angustiado y ponerse en las manos 
de Dios (el único creador de todo 
lo que vemos), a quien le debemos 
la honra y la gloria por los siglos. 
Así Job demostraba su lealtad al 
Señor, reconociendo que todo está 
en sus manos y lo que nos parece 
una tragedia es una decisión de 
Dios, nosotros solamente debemos 
agradecerle y ponernos en oración 
para que Él tenga misericordia de 
nosotros, mostrar ese amor al Señor, 
y como lo hizo Job, seguir adelante 
hasta que Dios nos siga prestando 
esta vida, ser como este varón que la 
Palabra de Dios da testimonio, “Job 
no pecó ni culpó a Dios”.

Esto que hizo Job molestó a Satanás, 
porque no pudo doblegar la fe 
de Job. Así pasa también cuando 
nosotros no doblegamos nuestra 
fe y demostramos que pase lo que 
pase reconocemos a Dios en todo 
momento.

 Por si esto no bastara, Satanás 
nuevamente vuelve a acechar a Job. 

Ahora lo enferma, como relata la Palabra de Dios, desde la planta de su pie 
hasta la mollera, Job había sido infectado de una terrible sarna.

Al igual os acontece, pero por gracia de Dios seguimos presentes, por su amor, 
aún tenemos un trabajo que cumplir y nuestro Padre nos da la fortaleza, no 
solo física sino espiritual, para demostrar que (por gracia de nuestro Señor) 
seguimos adelante y nada va a detener nuestro trabajo que hacemos para Él, 
antes damos gracias por permitirnos seguir y no caer.

El sufrimiento ha sido mucho, pero las bendiciones de Dios superan y superaran 
este sufrimiento. Hermanos: mantengamos la confianza y paciencia en nuestro 
Dios. Cierto que es difícil llevar a nuestros hermanos estas palabras, cuando 
están en sufrimiento, es todavía más difícil tan solo mencionarlas cuando están 
pasando por el deceso de algún ser querido, también es difícil decir algunas 
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palabras cuando nuestros hermanos están en algún hospital, con la angustia 
en su interior porque no se sabe qué ocurrirá con el familiar que está internado 
: la angustia nos consume, pero nuestra confianza en Dios debe ser mayor. 
Tenemos que ayudarnos unos a otros con la oración y el ayuno. Procurar en 
estos momentos difíciles mantener la calma y ayudarnos con las enseñanzas 
de la Palabra de Dios.

En estos tiempos difíciles nuestra fe es muy importante, la confianza que 
tenemos en nuestro Dios debe fortalecer nuestro espíritu y permitirnos aclarar 
nuestros pensamientos, dice el apóstol Pablo en 2ª a los corintios 10:3-5 que no 
tenemos una lucha sencilla ya que aunque andamos en la carne, no militamos 
según la carne, y nuestros pensamientos deben ser los pensamientos de Dios, 
no podemos reclamar a Dios lo que ocurre; por el contrario, debemos agradecer 
en todo momento, el poco o mucho tiempo que hemos tenido a nuestros 
familiares entre nosotros, debemos agradecer a Dios por esos momentos que 
los tuvimos con nosotros. 

Si estamos en el lecho de la enfermedad oremos a Dios, todo está en sus 
manos y recordemos lo dice Hechos 14:22 “...es menester que por muchas 
tribulaciones entremos en el reino de Dios”. Nuestra fe no debe descansar 
en la sabiduría de los hombres sino en el poder de Dios (1ª Corintios 2:5). 
Conforme a nuestra doctrina, nuestra fe es la certeza de lo que esperamos y 
¿qué es lo que esperamos? Como hijos de Dios esperamos reinar con Él por la 
eternidad, que seamos aceptos en su reino; entonces en lugar de preocuparnos 
debemos ocuparnos en hacer la voluntad de Dios, en buscarlo y abrazarlo 
con todo nuestro corazón. Si queremos demostrar amor a alguien tenemos 
que enseñarle el amor que tiene Dios para con nosotros, para que cuando 
ya no estemos en este mundo tengamos la plena confianza y la certeza que 
estaremos en el reino con nuestro Señor , demostremos con nuestra conducta 
lo que no vemos, pero confiamos que sucederá.

Dice (Salmos 42:11) “¿Por qué te abates, oh alma mía, y por qué te conturbas 
en mí? Espera a Dios; porque aún le tengo de alabar; es él salvamento 
delante de mí, y el Dios mío”. Un ánimo fuerte, una fe fortalecida nos ayudará 
a salir adelante de toda situación difícil, pero cuando nuestro espíritu está 
quebrantado y pareciera que no pod emos sobrellevar situaciones difíciles 
¿Quién puede ayudarnos?, como también lo indica (Salmos 147:3) “Él sana a 
los quebrantados de corazón, y liga sus heridas”.

Por último, hermanos deseo que, a través de la Palabra de Dios, hacer llegar 
estas palabras a sus corazones: “Mas a vosotros los que teméis mi nombre, 
nacerá el Sol de justicia y en sus alas traerá salud: y saldréis, y saltaréis como 

becerros de la manada” (Malaquías 
4:2).

Esperemos en fe y confianza en Dios, 
que estos tiempos pasarán y vendrá 
el consuelo de Dios, al final nuestro 
Dios nos tiene algo especial para 
cada uno de nosotros, como dice 
Hechos 13:26 “Varones hermanos, 
hijos del linaje de Abraham, y los 
que entre vosotros temen a Dios, 
a vosotros es enviada la palabra de 
esta salud”.

Podemos mencionar muchas citas 
bíblicas, pero lo más importante es 
que realmente sintamos en nuestro 
corazón esa confianza y firmeza de 
fe que hizo a los hijos de Dios en la 
antigüedad ganar terribles batallas, 
que hizo a sus apóstoles llevar el 
evangelio a regiones muy lejanas, 
que hizo obrar maravillosos milagros, 
y que nos dio la oportunidad a 
nosotros, que en otro tiempo no 
teníamos a Dios en nuestro corazón 
y que éramos huérfanos, tener un 
Padre que nos ama y nos pide con 
amor que hagamos su voluntad, 
porque no quiere que ninguno de 
nosotros nos perdamos sino que 
lleguemos al final, al premio que nos 
ha prometido, que es la vida eterna y 
reinar con Él por la eternidad.

Juan 8:12 “Y hablóles Jesús otra 
vez. Diciendo: Yo soy la luz del 
mundo: el que me sigue, no andará 
en tinieblas, mas tendrá la lumbre 
de la vida”.

Nuestra fe en tiempos de enfermedad  Ministro Ismael Mendoza
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Y Dios no hará justicia a sus 
escogidos, que claman a Él día 
y noche, aunque sea longánime 

acerca de ellos?” (Lucas 18:7). 

Apreciable hermano, le saludo en el 
nombre de nuestro Señor Jesucristo, 
Paz a vos. 

Este artículo que leerá, tiene como 
finalidad mostrar los beneficios de 
perseverar en la práctica de la oración, 
mantener la suficiente fe en Dios 
para depositar las necesidades que 
pueden presentarse en su vida y tener 
la paciencia para recibir respuesta a 

LA VIUDA 
INSISTENTE

cada una de ellas, conforme a la voluntad de Él. 

Sin duda alguna, usted cree en Dios, nuestro Creador, y reconoce que Él sabe 
cada una de las necesidades, preocupaciones, sufrimientos y todo aquello que 
puede atormentar al hombre, “…porque vuestro Padre sabe de qué cosas tenéis 
necesidad, antes que vosotros le pidáis” (Mateo 6:8); sin embargo, en su infinita 
misericordia derrama bendición y otorga muchos beneficios para sus hijos 
y su creación (humanidad) a pesar de que no lo conozcan “Todo esto he visto 
en los días de mi vanidad. Justo hay que perece por su justicia, y hay impío que 
por su maldad alarga sus días” (Eclesiastés 7:15); pero, ¿Por qué es necesaria 
su participación de humildad y acercamiento ante Él para que pueda recibir la 
respuesta de su oración conforme al deseo de su corazón, pero no olvidando 
que siempre está establecida su Voluntad?, para ello, analizaremos una parábola 
descrita en el evangelio de Lucas. 

“Y propúsoles también una parábola sobre que es necesario orar siempre, y 

“¿

Ministro José Antonio Serna Antolino
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no desmayar, diciendo: Había un juez en una ciudad, el cual ni temía a Dios, 
ni respetaba a hombre. Había también en aquella ciudad una viuda, la cual 
venía a él diciendo: Hazme justicia de mi adversario. Pero él no quiso por 
algún tiempo; más después de esto dijo dentro de sí: Aunque ni temo a Dios, 
ni tengo respeto a hombre, todavía, porque esta viuda me es molesta, le haré 
justicia, porque al fin no venga y me muela. Y dijo el Señor: Oid lo que dice 
el juez injusto. ¿Y Dios no hará justicia a sus escogidos, que claman a él día 
y noche, aunque sea longánime acerca de ellos? Os digo que los defenderá 
presto. Empero cuando el Hijo del hombre viniere, ¿hallará fe en la tierra?” 
(Lucas 10:1-8).

En la lectura se logra percibir el sufrimiento de una mujer viuda desamparada 
que lucha ante un adversario; no tenía quien le apoyara , estaba sola ante toda 
adversidad; pero ella, reconociendo que existía la autoridad y la justicia, se acercó 
al juez para recibir de él la atención a su necesidad, pero el juez, al no ser ético, 
ni responsable de su cargo, extiende su caso, promoviendo con su actitud que la 
viuda desista y se resigne el perder ante su adversario. También se menciona que 
no tiene temor de Dios ni respeto a hombre, dando a entender que su criterio y 
forma de actuar sobrepasaba toda autoridad divina y civil o que únicamente su 
palabra debería ser aprobada, aceptada y acatada por todos. 

Posiblemente, el juez no actuaba ante la solicitud porque consideraba no ser 
de suma importancia y no pasaba nada si no otorgaba la justicia, además de no 
recibir ningún beneficio.

La insistencia de la viuda desespera al juez, provocando con eso una presión, al 
grado de molestarle su presencia, sintiendo un malestar sin alivio, que, al fin, 
toma la decisión de hacerle justicia a su solicitud, para ya no verla más. 

El Señor Jesucristo a través de esta parábola, enseña que la práctica de la 
insistencia y constancia provocó en el juez (un hombre con falta de temor a Dios y 
de misericordia) a actuar con justicia a la viuda persistente, dando a comprender 
la importancia de no rendirse a solicitar por nuestro beneficio material y espiritual. 
Por otra parte, Dios siendo misericordioso y amoroso , ¿No estará al pendiente de 
sus hijos para cubrir sus necesidades y más cuando se lo solicitan con humildad 
para actuar con justicia?.

El Señor Jesucristo en su estadía en la tierra, aconsejaba principalmente a sus 
discípulos la práctica de la oración, brindando con ella, la herramienta espiritual 
más eficaz para sentir la mano de Dios en todo momento “Mas tú, cuando oras, 
éntrate en tu cámara, y cerrada tu puerta, ora a tu Padre que está en secreto; y tu 
Padre que ve en secreto, te recompensará en público” (Mateo 6:6). El hábito de 
la oración que el Maestro practicaba era constante y tuvo una reacción edificante 
en los demás, “...uno de sus discípulos le dijo: Señor, enséñanos a orar…” (Lucas 
11:1). 

Seguramente, usted ha escuchado testimonios o le han platicado que algunas 
personas se desaniman por no recibir beneficios materiales de algún político 
o de alguna institución y opta por rendirse al no tener una respuesta pronta y 
favorable, porque depositan la confianza en el hombre y no la ponen en manos 
de Dios, omitiendo que también para eso o cualquier beneficio que se solicita es 
indispensable someterse a su Voluntad. 

No es novedad que el hombre en su diario vivir se pueden presentar varías 
dificultades y/o necesidades, como lo describe Job “El hombre nacido de mujer, 
corto de días, y harto de sinsabores” (Job 14:1), esto lo da a conocer porque 
habrá situaciones difíciles en alguna etapa de la vida, que sin duda, se busca 
en Dios una respuesta favorable conforme al corazón, pero hay ocasiones que 

puede tardar la respuesta, cuando 
no se tiene la paciencia juntamente 
con la fe, se desanima y se rinde en 
la búsqueda de la justicia de Dios. Por 
ejemplo, la petición de un empleo 
que le permita descansar el sábado, 
o sí tiene el trabajo y no lo reposa , y 
a pesar que ha luchado porque ello 
se dé , pero no llega ese momento, 
deja de pedir en oración y se resigna, 
diciendo “Dios sabe que no puedo 
cumplir el reposo del sábado”; “No 
es por mí que no cumpla”, “No puedo 
perder mi trabajo y por eso no puedo 
pedir el día sábado como descanso”. 
U n segundo ejemplo, la pérdida de 
un familiar o ser querido, que durante 
su enfermedad se buscó en Dios la 
sanidad a través de la oración, pero 
cuando no se obtiene la respuesta 
como uno quiere, en ocasiones, se 
pierde la fe, se desanima, se aleja de 
Dios, porque no escuchó su súplica, 
haciéndose preguntas o comentarios 
con los que se apaga la fe, “¿Por qué 
permitió Dios su muerte?”; “¿Qué 
hizo para que su oración no fuera 
escuchada ?; otro ejemplo en el 
ámbito familiar es cuando un miembro 
de la familia se comporta de manera 
distinta, es decir, rebelde, ajeno a los 
frutos del espíritu, y si no se recibe 
respuesta de Dios, porque no cambia 
su actitud o comportamiento, se 
desiste y se deja que haga y viva como 
quiera el miembro de esa familia, 
diciendo: “No lo puedo obligar a 
cambiar, Dios no me responde”; Dios 
no escucha porque los hermanos no 
me ayudan a orar”, dejando de insistir 
y no buscando alcanzar el cambio de 
actitud para beneficio espiritual del 
rebelde o cuando se tienen problemas 
financieros: que se siente el desánimo 
por no tener el recurso suficiente 
para cubrir las necesidades, en ello, 
se dice “No entregó mi diezmo, 
porque no me alcanza y Dios sabe mi 
situación”, “Debo cubrir los gastos 
de la familia y la escuela, y haciendo 
cuentas no puedo otorgar el diezmo”, 
y situaciones semejantes en las que 
existe una excusa o razón para no 
cumplir. 

Esto no es con el fin de incomodar 

La viuda insistente  Ministro José Antonio Serna Antolino
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Se puede mencionar a muchos 
hombres y mujeres de fe, pero eso 
usted lo tiene presente, sólo reconozca 
que es importante hacer la solicitud a 
Dios sin desistir, porque a Él le agrada 
que sus hijos le pidan con humildad, 
con sencillez, con limpieza de corazón 
y vea en usted qué tanto desea recibir 
su Voluntad “Complácese Jehová en 
los que le temen, y en los que esperan 
en su misericordia” (Salmo 147:11); 
“…más el que espera en Jehová, lo 
cercará misericordia” (Salmo 32:10).

En la doctrina de la Iglesia de Dios esta 
parábola, a comparación de las demás, 
no tiene mayor interpretación o 
simbolismo, en este caso, la intención 
del Señor Jesús es dejar un mensaje 
permanente de motivación espiritual 
a no perder la fe de que Dios dará 
respuesta a nuestras plegarias, dando 
a conocer el mecanismo o medio más 
efectivo para el éxito de cada una de 
ellas, “Pedid, y se os dará; buscad, 
y hallaréis; llamad, y se os abrirá. 
Porque cualquiera que pide, recibe; y 
el que busca, halla; y al que llama, se 
abrirá. ¿Qué hombre hay de vosotros, 
a quien si su hijo pidiere pan, le dará 
una piedra? ¿Y si le pidiere un pez, le 
dará una serpiente? Pues si vosotros, 
siendo malos, sabéis dar buenas 
dádivas á vuestros hijos, ¿cuánto más 
vuestro Padre que está en los cielos, 
dará buenas cosas a los que le piden?” 
(Mateo 7:7-11), Él como un buen 
Padre otorgará grandes beneficios 
para sus hijos; “Y todo lo que pidiereis 
en oración, creyendo, lo recibiréis” 
(Mateo 21:22), es fundamental creer, 
sostener la existencia de Dios y 
saber que para Él no hay imposibles; 
”De cierto, de cierto os digo, que 
todo cuanto pidiereis al Padre en mi 
nombre, os lo dará” (Juan 16:23), el 
Señor establece su compromiso de 
interceder a la solicitud cuando se 
pida en su Nombre.

Fraternalmente: 

Min. José Antonio Serna Antolino

u ofender, únicamente es mostrar que en la vida se pueden presentar eventos 
como estos, o más allá, que usted haya vivido o escuchado y puede externar y 
considerar sí ha faltado la insistencia, la fe y sobre todo, la voluntad de Dios. 
Otros problemas que se pueden incluir son las actitudes de ciertas personas que 
afectan su estabilidad, y pueden pedir a Dios que les cambie ese pensar, pero en 
lugar de disminuir o tener una actitud más positiva, es lo contrario, y pierde el 
interés de seguir orando por ese asunto. 

Por esa razón, el Hijo de Dios conforme a la parábola de este artículo, al finalizar 
el versículo 8, menciona “Empero cuando el Hijo del hombre viniere, ¿hallará fe 
en la tierra?”, estas palabras son de suma importancia porque Él da a conocer la 
debilidad espiritual del hombre y hace concientizar que al prevalecer esa debilidad 
no mantendría la paciencia por falta de su fe, teniendo como consecuencia el 
olvido de sus peticiones y con ello, no estar preparado en su venida. 

Un antecedente de un varón escogido por Dios y que practicó la persistencia hasta 
el último momento ante la adversidad fue el rey Ezequías “En aquellos días cayó 
Ezechîas enfermo para morir. Y vino a él Isaías profeta, hijo de Amoz, y díjole: 
Jehová dice así: Ordena tu casa, porque tú morirás, y no vivirás. Entonces volvió 
Ezechîas su rostro a la pared, e hizo oración a Jehová, y dijo: Oh Jehová, ruégote 
te acuerdes ahora que he andado delante de ti en verdad y con íntegro corazón, 
y que he hecho lo que ha sido agradable delante de tus ojos. Y lloró Ezechîas con 
gran lloro. Entonces fué palabra de Jehová a Isaías, diciendo: Ve, y di a Ezechîas: 
Jehová Dios de David tu padre dice así: Tu oración he oído, y visto tus lágrimas: he 
aquí que yo añado a tus días quince años” (Isaías 38:1-5). Posiblemente usted diga, 
“No pidió mucho por su condición”, pero no olvide que él no renegó ni ofendió a 
Dios ni al profeta, al contrario, ante las palabras, no esperó la muerte, buscó la 
justicia de Jehová a pesar de saber que ya Él había determinado el final de sus 
días. Hay ocasiones que dejamos que pasen las cosas porque así ya se ha dicho 
o así está escrito, todo lo contrario, debemos insistir hasta decir estas palabras 
“…Hasta aquí nos ayudó Jehová” (1ª Samuel 7:12). Con esto se comprueba que 
siempre que se haga con humildad, sinceridad y limpieza de corazón, Dios será 
justo y atenderá la petición de fe, pero si no se cumple conforme a nuestro 
corazón, no olvidemos que también fue la voluntad de Él. 

Hay muchos ejemplos en las Escrituras que podemos mencionar, como el caso 
de Ana, mujer estéril que no desistió hasta que Jehová le concedió tener un hijo, 
“Ella con amargura de alma oró a Jehová, y lloró abundantemente…y Jehová se 
acordó de ella. Y fue que, corrido el tiempo, después de haber concebido Anna, 
parió un hijo, y púsole por nombre Samuel, diciendo: Por cuanto lo demandé a 
Jehová” (1ª Samuel 1:10,19,20). Un ejemplo más, fue el del Rey David “Jehová, 
no me reprendas en tu furor, ni me castigues con tu ira. Ten misericordia de mí, 
oh Jehová, porque yo estoy debilitado: sáname, oh Jehová, porque mis huesos 
están conmovidos. Mi alma asimismo está muy conturbada: y tú, Jehová, ¿hasta 
cuándo? Vuelve, oh Jehová, libra mi alma; sálvame por tu misericordia. Porque en 
la muerte no hay memoria de ti: ¿quién te loará en el sepulcro? Heme consumido 
a fuerza de gemir: todas las noches inundo mi lecho, riego mi estrado con mis 
lágrimas. Mis ojos están carcomidos de descontento; hanse envejecido a causa 
de todos mis angustiadores. Apartaos de mí, todos los obradores de iniquidad; 
porque Jehová ha oído la voz de mi lloro. Jehová ha oído mi ruego; ha recibido 
Jehová mi oración. Se avergonzarán, y turbaránse mucho todos mis enemigos; 
volveránse y serán avergonzados subitáneamente” (Salmo 6:1-10). En estas 
palabras se observa que para el rey David no fue fácil su reinado, por lo que su 
petición era constante hasta dejar testimonio en estos versos, que sufría, lloraba, 
se envejecía por las situaciones y afrenta que tenía de sus enemigos; sin embargo, 
la perseverancia tuvo como resultado la misericordia de Jehová que le otorgó 
respuesta favorable a su petición. 
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Lo que hemos visto y oído, eso os 
anunciamos, para que también 
vosotros tengáis comunión con 

nosotros…” 1ª Juan 1:3

Paz a vosotros lectores del Heraldo de 
la Biblia.

El propósito de este tema es enfatizar 
la importancia de la práctica del amor 
fraternal y el respeto de convivencia 
espiritual entre la Iglesia y los siervos de 
Dios para que el objetivo del evangelio 
de Jesucristo sea cumplido en todos.

LO QUE HEMOS VISTO Y OÍDO

El apóstol Juan al dirigir su primera carta 
busca dar testimonio de lo que él y los 
discípulos habían experimentado con la 
presencia de Cristo como lo menciona 
en su evangelio (testimonial), “A lo suyo 
vino, y los suyos no le recibieron. Mas 
á todos los que le recibieron, dióles 
potestad de ser hechos hijos de Dios, á 

los que creen en su nombre: los cuales no son engendrados de sangre, ni de voluntad 
de carne, ni de voluntad de varón, mas de Dios. Y aquel Verbo fué hecho carne, y 
habitó entre nosotros (y vimos su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno 
de gracia y de verdad”. Juan 1:11-14. Esto comprueba que él había comprendido 
el propósito de Dios al permitir que Cristo participara de carne y sangre para dar 
testimonio que dentro del plan de salvación era establecer una comunión entre Dios 
y el hombre mediante Él, pero también implica la comunión entre sus siervos y los 
seguidores de Jesucristo para confirmar una misma fe.

ESO OS ANUNCIAMOS

Una vez que él da a conocer la plena evidencia de ser testigo de la vida y obra de Jesús 
en cuanto al evangelio hace esta declaración: “Mirad cuál amor nos ha dado el Padre, 
que seamos llamados hijos de Dios: por esto el mundo no nos conoce, porque no le 
conoce á él. Muy amados, ahora somos hijos de Dios, y aun no se ha manifestado 
lo que hemos de ser; pero sabemos que cuando él apareciere, seremos semejantes 
á él, porque le veremos como él es. Y cualquiera que tiene esta esperanza en él, se 
purifica, como él también es limpio”. 1ª Juan 3:1-3. Esta declaración es importante, 
porque la Iglesia debe tener presente como fundamento doctrinal que la obediencia 
de aquellos hombres después de ser discípulos, posteriormente algunos de ellos 
fueron apóstoles, como es el caso de Juan. Recordando que no todos alcanzaron 
ese grado como es la experiencia vivida por Judas quien traicionó a Jesús por no 
valorar la fidelidad fraternal a Jesús, “Y orando, dijeron: Tú, Señor, que conoces los 
corazones de todos, muestra cuál escoges de estos dos, Para que tome el oficio 

Ministro Andrés Gutiérrez Bernal

“

PARA QUE 
TAMBIÉN 
VOSOTROS 
TENGAÍS 
COMUNIÓN CON 
NOSOTROS
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de este ministerio y apostolado, del cual cayó Judas por transgresión, para irse á 
su lugar. Y les echaron suertes, y cayó la suerte sobre Matías; y fué contado con 
los once apóstoles” (Hechos 1:24-26), renunciando a ella por un valor monetario 
que una vez que reconoció su falta lo desechó, sabiendo que era irremediable el 
daño hecho prefirió la muerte “Entonces Judas, el que le había entregado, viendo 
que era condenado, volvió arrepentido las treinta piezas de plata á los príncipes 
de los sacerdotes y á los ancianos, diciendo: Yo he pecado entregando la sangre 
inocente. Mas ellos dijeron: ¿Qué se nos da á nosotros? Viéras lo tú. Y arrojando 
las piezas de plata en el templo, partióse; y fué, y se ahorcó” Mateo  27:3-5.  Hoy el 
ministerio actual tiene la veracidad del evangelio para seguir motivando a la Iglesia 
a la práctica de la fe y obediencia para alcanzar la perfección la cual incluye que se 
tengan los valores de amor, respeto y fraternidad para con todos procurando con 
esto la verdadera comunión que fue anunciada.

QUE TENGÁIS COMUNIÓN CON NOSOTROS

El apóstol Juan nuevamente en esta carta hace uso de su experiencia con Jesús para 
motivar a la Iglesia y ministerio a practicar la comunión y evitar las diferencias que 
afecten la vida espiritual y la práctica de la doctrina como lo dice en estas palabras: 
“Y nosotros hemos visto y testificamos que el Padre ha enviado al Hijo para ser 
Salvador del mundo. Cualquiera que confesare que Jesús es el Hijo de Dios, Dios 
está en él, y él en Dios. Y nosotros hemos conocido y creído el amor que Dios tiene 
para con nosotros. Dios es amor; y el que vive en amor, vive en Dios, y Dios en él. En 
esto es perfecto el amor con nosotros, para que tengamos confianza en el día del 
juicio; pues como él es, así somos nosotros en este mundo. En amor no hay temor; 

mas el perfecto amor echa fuera el 
temor: porque el temor tiene pena. De 
donde el que teme, no está perfecto 
en el amor. Nosotros le amamos á él, 
porque él nos amó primero. Si alguno 
dice, Yo amo á Dios, y aborrece á su 
hermano, es mentiroso. Porque el que 
no ama á su hermano al cual ha visto, 
¿cómo puede amar á Dios á quien no 
ha visto? Y nosotros tenemos este 
mandamiento de él: Que el que ama á 
Dios, ame también á su hermano”. Es 
evidente que debido a las diferentes 
formas de pensar y sentir, se olvida 
que el no amarse los unos a los otros, 
no solamente afecta la obediencia con 
Dios, sino también de alguna forma 
frena el crecimiento espiritual y esto 
da como resultado que predomine los 
frutos de la carne y se pierda el respeto, 
la comunión y la unidad en el deber de 
cada uno en la obra de Dios, por ende, 
se infringe el mandamiento de amarse 
los unos a los otros.

CONCLUSIÓN

El apóstol Juan dentro de sus primeras 
palabras de esta primera carta da la 
razón por la cual se debe luchar por 
la práctica de la comunión en la que 
engloba la doctrina, el amor fraternal, 
el conocimiento del evangelio y la 
predicación por testimonio para que 
Cristo sea la razón de nuestro esfuerzo 
y sacrificio en pleno uso de nuestra 
libertad para que en una vida de equidad 
se cumpla la justicia de Dios en nuestras 
vidas. “Y estas cosas os escribimos, 
para que vuestro gozo sea cumplido. Y 
este es el mensaje que oímos de él, y 
os anunciamos: Que Dios es luz, y en él 
no hay ningunas tinieblas. Si nosotros 
dijéremos que tenemos comunión con 
él, y andamos en tinieblas, mentimos, y 
no hacemos la verdad; mas si andamos 
en luz, como él está en luz, tenemos 
comunión entre nosotros, y la sangre 
de Jesucristo su Hijo nos limpia de todo 
pecado”. 1ª Juan 1:4-7

Fraternalmente

Min. Andrés Gutiérrez Bernal



12

PARA NUESTRA 
ENSEÑANZA

ESCRITOS ANTIGUOS

Los escritos más antiguos que 
se han encontrado, según la 
historia, son los Sumerios; 

Acadios y Egipcios, los cuales son 
tablillas de arcilla. Entre éstas se 
encuentra una leyenda del rey Kish 
(sumerio) y su descendencia, quién 
fue ayudado por un águila; ésta data 
del año 2600 a. C. Aproximadamente.

 LOS ESCRITOS DEL MAR MUERTO 

Estos rollos que fueron descubiertos en el año 1947 aproximadamente, en su 
mayoría fueron escritos en el idioma hebreo antiguo y arameo, inclusive son 
una aportación para poder sustentar históricamente el tiempo bíblico. 

 “Rollo del Profeta Isaías, con una medida de: 7.34 cm.”. 

La Torá es parte de nuestra Biblia; no hay diferencia en puntos doctrinales: 
solamente en narraciones como los diez mandamientos que no hay diferencia 
de palabras entre Éxodo 20:3 - 17 y Deuteronomio 5:7-21. 

Diácono Osvaldo Morales Arroyo
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Hoy podemos darnos cuenta de 
la importancia y trascendencia de 
utilizar la escritura como medio de 
comunicación y aunque pudiéramos 
pensar que por la modernidad ha 
ido perdiendo su uso en cuanto a 
papel, sabemos que no se quitará del 
todo; ya que en los medios digitales 
o cualquiera de las plataformas o 
Apps, se utiliza la forma electrónica. 
En cualquier red social: Instagram, 
Facebook, WhatsApp, Telegram, etc. 
Se ha ido perdiendo la correcta forma 
de escritura, por las abreviaciones 
y modismos que se usan, pero en 
esencia cumple el propósito de 
comunicación.

En la antigüedad, Dios tenía un 
propósito al dejar escrita su Palabra; 
posiblemente ya existían algunos 
vestigios de reinados que dejaron 
leyes, comercio e historias que 
recordarán sus descendientes como 
ejemplo tal vez de lo que ocurrió. Pero 
debemos analizar detenidamente 
nuestros escritos que conocemos 
como Iglesia de Dios.

La facultad que Dios dio a Moisés 
para poder recopilar la historia de 
los eventos que sucedieron con 
antelación, fue para poder conocer 
a hombres comunes que pudieron 
andar con Dios dejándonos ejemplos 
de justicia, fe y perseverancia; 
teniendo la visión, que el día 
de mañana, servirían cómo una 
afirmación de la existencia plena de 
nuestro Padre.

EL PENTATEUCO

Dios no dejó solamente su ley, 
que bien hubiese podido hacerlo, 
sino también incluyó todo aquello 
que sería necesario saber para las 
futuras generaciones (nosotros), ya 
que llegaría el tiempo de no saber 
de dónde provenían, ni cual sería 
nuestro propósito. Pero dio a Moisés 
la sabiduría de escribir el origen 
de todo lo que existe y de toda la 

humanidad; con ello contemplamos el gran poder de nuestro Hacedor. (Libro 
de Génesis).

Nuestro Dios a través de Moisés, fue creando el interés en los hombres de 
dejar testimonio de su ley y compromiso que debería de existir en nosotros; 
sabiendo que los hombres olvidamos prontamente su voluntad como ocurría 
en los tiempos de Noé, que perdieron el interés en las cosas de Dios. Siendo así, 
Moisés narró lo que se le enseñaba, escribiendo desde Adam, hasta después del 
diluvio, donde se observa la promesa de hacer un pueblo sabio que mostrara la 
obediencia a la voluntad del Padre como ejemplo a los demás. (Libro de Éxodo).

En el pentateuco, nuestro Dios dejó también establecida la forma de adoración 
y compromiso que debe de existir en aquellos que se acercarían a conocerle; 
dándonos la oportunidad de conocer cada una de las cosas que le agradan y son 
benéficas para todos sus hijos. (Levítico, Números, Deuteronomio); es decir, la 
forma correcta de poder demostrar su amor hacía el pueblo y su pueblo a Él.

PROFETAS Y ESCRITORES

Tenemos la certeza que la ley de nuestro Dios se mantenía muy cercana al 
pueblo; ya que las tablas de la ley y el libro de los demás mandamientos estaban 
dentro y junto al arca del pacto respectivamente que iba a todos lados junto 
con ellos; aunque tenían los escritos, no pudieron mantenerse en obediencia, 
perdiéndose el propósito primordial de su objeto. “...Sube a mí al monte, 
y espera allá, y te daré tablas de piedra, y la ley, y mandamientos que he 
escrito para enseñarlos” (Éxodo 24:12).

En el libro de los Jueces hay un propósito muy importante en su escrito, 
sabemos que su autoría se atribuye al profeta Samuel; quien mostraba una 
época muy interesante del pueblo de Israel; al no tener un líder a quien seguir, 
sus caminos eran muy erráticos en las diversas tribus en la que se encontraban 
distribuidos, donde se encuentran también narraciones muy importantes de fe. 
Más adelante l legamos a la época de los reyes, tiempo en que Dios les advirtió 
de todo aquello que representaba un peligro para su pueblo y para que no se 
les olvidara nada de la ley y siempre siguieran dependiendo de Él y no del rey. 

Ellos tendrían la responsabilidad de hacer una copia del libro de la ley, para que 
lo estudiaran en todo tiempo y no se les olvidara gobernar con justicia. “...que 
ha de escribir para sí en un libro un traslado de esta ley, … Y lo tendrá consigo, 
y leerá en él todos los días de su vida…” (Deuteronomio 17:18-19).

Así comenzó en los días de los reyes a reescribirse la ley de Dios, e incluso 
a través de los profetas; entre los cuales , un profeta importante en las 
narraciones bíblicas sin duda es el profeta Elías quien mostró el poder de Dios 
a través de sus milagros, ante varios de los reyes. Sabemos que él escribió una 
carta al rey Joram del reino del sur (Judá); donde le advertía las consecuencias 
de la desobediencia hecha hacia Dios. (2º Crónicas 21:12-14). Sabemos que no 
se ha descubierto nada actualmente en los escritos bíblicos de este profeta 
. Debemos asumir que sus escritos no se han encontrado y por ello no están 
contemplados en el compendio que conocemos. 

ESCRITORES SIN LIBROS BÍBLICOS

De la misma manera que Elías, varios nombres de autores aparecen en el 
tiempo de los reyes hablando de sus escritos o profecías. Hasta el momento 
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no se ha descubierto ningún escrito de ellos: Natán; Iddo, Semeías; Ahías 
Silonita; Gad, Jehú y Baruch. “Lo demás de los hechos de Salomón, primeros y 
postreros, ¿no está todo escrito en los libros de Nathán profeta, y en la profecía 
de Ahías Silonita, y en las profecías del vidente Iddo contra Jeroboam hijo de 
Nabat?” (2º Crónicas 9:29). Podemos observar cómo nuestro Padre siempre 
está al pendiente de nosotros ya que hace que mantengamos aquello que nos 
sirve para nuestro crecimiento y darnos cuenta de nuestros errores para poder 
corregir cada uno de ellos.

El caso de Baruch, quien fue utilizado como un escribano, que es alguien que se 
dedica exclusivamente a poder plasmar las palabras exactas de la voluntad de 
Dios. Cierto es que cada reino del mundo tuvo sus escribas que mantenían su 
historia y todos los sucesos trascendentales de sus reyes; pero démonos cuenta 
que el objetivo de aquellos que escribieron acerca de Israel y Judá, es por la 

voluntad de Dios y no para sustento 
histórico. “Y dijéronle: Siéntate 
ahora, y léelo en nuestros oídos. Y 
leyó Baruch en sus oídos.Y fué que, 
como oyeron todas aquellas palabras, 
cada uno se volvió espantado a su 
compañero, y dijeron a Baruch: 
Sin duda contaremos al rey todas 
estas palabras. Preguntaron luego a 
Baruch, diciendo: Cuéntanos ahora 
cómo escribiste de boca de Jeremías 
todas estas palabras. Y Baruch les 
dijo: Él me dictaba de su boca todas 
estas palabras, y yo escribía con tinta 
en el libro” (Jeremías 36:15-18). 

Baruch realizó un buen trabajo, 
vemos en la narración que las 
palabras escritas no eran la versión 
de él o su propio punto de vista; 
contenían la voluntad de Dios; por 
ello los hombres que escucharon 
las cosas que se escribieron en 
aquel rollo quedaron temerosos y 
sorprendidos al escucharlas. Esto 
demuestra la sabiduría en la que se 
escribe la voluntad del Padre que 
hace que todos aquellos que la leen 
queden sorprendidos de ello. 

También deseo mencionar parte 
de la responsabilidad de aquellos 
que escuchan lo que Dios ha puesto 
delante de nosotros a través de su 
palabra y aquello que muchos no 
advierten las consecuencias de su 
falta de cuidado . El rollo que llevó 
Baruch al rey Joacim es un gran 
ejemplo de esa responsabilidad, 
el rey y su séquito quemaron la 
palabra de Dios y no temieron de 
ello; sabemos el castigo que por 
ello recibieron . Ahora veamos un 
ejemplo en gran manera bueno: 
Josías padre de Joacim, pasó por 
circunstancias similares, sabemos 
del descubrimiento que se hizo en 
su reinado. Encontraron el libro de la 
ley, y al darle lectura quedó atónito 
por darse cuenta de que lo que 
habían hecho hasta ese momento no 
era verdadero ante los ojos de Dios. 
Cambió su manera de reinar, ajustó 

Para nuestra enseñanza  Diácono Osvaldo Morales Arroyo
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todo a la voluntad del Señor, así su corazón se humilló y agrado al Padre.

LA FINALIDAD DE LAS ESCRITURAS

En nuestros tiempos estamos rodeados de tanta información que puede 
provocar que nuestro concepto de lo que se ha escrito hasta el momento 
pudiera estar mal planteado o mal enfocado, ya que existe un exceso de 
traducciones de la Biblia que pareciera que a Dios se le hubiese olvidado algo, 
o que tuvo un mal planteamiento de su palabra. Así comenzaremos analizando 
la importancia de poder escribir las cosas que Dios quiere hacer llegar hoy, no 
sólo a su Iglesia, sino también al mundo y aquellos que se gocen de poder tener 
en sus manos su palabra.

El apóstol Pedro menciona unas palabras ciertísimas; que la palabra de Dios no 
es traída por la voluntad de hombres, ni se encuentra en ella pensamiento de 
ellos; toda es escrita por santos hombres inspirados y guiados por el espíritu 
santo; no por su voluntad ni conocimiento. 

Pablo, apóstol del Señor, nos hace ver la importancia de la voluntad de nuestro 
Padre que ha dejado en nuestras manos diciendo estas palabras: “Y estas 
cosas les acontecieron en figura; y son escritas para nuestra admonición…” (1ª 
Corintios 10:11). Por medio de ellas vemos un ejemplo a seguir para no cometer 
las mismas equivocaciones que nuestros antepasados hicieron. 

Nuestro Maestro les decía aquellos hombres que se decían haber leído la palabra 
de Dios; que ellas dan testimonio de Él y que debemos hacer lo que en ella se 
encuentra. Precisamente, Pablo menciona el mismo propósito; que llevará a 
aquellos que estén interesados en conocer la verdadera palabra del Padre, no 
con inclinaciones humanas e ideológicas, ni en traducciones complejas. Sino en 
aquello que da libertad y paz al corazón.

INSPIRACIÓN DIVINA

“Toda Escritura es inspirada divinamente y útil para enseñar, para redargüir, 
para corregir, para instituir en justicia, para que el hombre de Dios sea 
perfecto, enteramente instruido para toda buena obra” (2ª Timoteo 3:16-
17). Todo esto es un propósito maravillosamente bueno para todos nosotros; 
haciéndonos estar seguros de que nos hará ser hijos buenos, conscientes y 
obedientes de su voluntad. Queda claro que todo escrito que nos lleva a hacer 
la voluntad de Dios y reconocer su poder y misericordia, es inspirado por su 
espíritu para el crecimiento de su Iglesia.

La importancia de escribir temas de su palabra es para darnos cuenta de que 
podemos ser pregoneros de justicia, parte del evangelismo a toda persona, 
sean hermanos o no; recuerde el propósito: “...útil para enseñar…Instituir en 
justicia…” La exhortación que hay en los autores de los escritos son afines, 
buenas preventivas de lo malo; benéficas en lo espiritual, esperanzadores del 
amor de Dios. “Porque las cosas que antes fueron escritas, para nuestra 
enseñanza fueron escritas; para que, por la paciencia, y por la consolación 
de las Escrituras, tengamos esperanza” (Romanos 15:4). 

Qué mayor propósito podemos llevar a cabo al ser como aquel Baruch que 
plasmaba en tinta toda la voluntad del Padre para ayudar, para cambiar, para 
obedecer, o como aquellos apóstoles que fueron propagando el evangelio, la 
obediencia requerida o expresada en las cartas que se hacían llegar en aquellos 

días. 

Retomemos parafraseando las 
palabras de Pablo a Timoteo: “Ten 
cuidado de la doctrina; haciendo 
esto ayudaras inclusive a los que te 
oyeren”. Pablo, Pedro y Juan entre 
otros, son la mano que utilizó Dios 
por medio de su espíritu para corregir 
e instruir a los hermanos. Sirvió para 
que no se olvidaran de Dios.

En el nuevo testamento Pablo es 
uno de los escritores con mayor 
autoría que en sus cartas muestra 
su preocupación constante en toda 
la Iglesia que existía; podemos 
creer que hubo quienes solamente 
lo conocieron a través de sus 
cartas, pero sobre todo por la guía 
constante a la Iglesia de Dios hacia 
el camino de Dios; “...veo que 
aquella carta, aunque por algún 
tiempo os contristó… porque fuisteis 
contristados para arrepentimiento; 
porque habéis sido contristados 
según Dios…” (2ª Corintios 7:8-9). 

Comprendamos la importancia de 
escribir algún tema para crecimiento 
de la Iglesia, procurando siempre 
que el testimonio que demos sea 
verdadero y el propósito sea como el 
de Pedro, apóstol del Señor: “yo os 
escribo ahora esta segunda carta, 
por las cuales ambas despierto 
con exhortación vuestro limpio 
entendimiento” (2ª Pedro 3:1).
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ABIMELECHABIMELECH  
EL FRATRICIDAEL FRATRICIDA
Ministro Gerardo Torres García
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ABIMELECH

Jerobaal, más conocido como Gedeón tuvo muchas mujeres y 70 hijos 
con ellas, también tuvo una concubina de Sichém la cual le pario un hijo 
que llamó Abimelech. Cuando murió Jerobaal padre de Abimelech, él, 

ávido de poder, se dirigió á los hermanos de su madre, y habló con ellos, y 
con toda la familia de la casa del padre de su madre, diciendo: Yo os ruego 
que habléis á oídos de todos los de Sichémm: ¿Qué tenéis por mejor, que 
os señoreen setenta hombres, todos los hijos de Jerobaal; ó que os señoree 
un varón? Acordaos que yo soy hueso vuestro, y carne vuestra. Y hablaron 
por él los hermanos de su madre á oídos de todos los de Sichêm todas estas 
palabras: y el corazón de ellos se inclinó en favor de Abimelech, porque decían: 
Nuestro hermano es. Y diéronle setenta siclos de plata del templo de Baal-
berith, con los cuales Abimelech alquiló hombres ociosos y vagabundos, que 
le siguieron. Y viniendo á la casa de su padre en Ophra, mató á sus hermanos 
los hijos de Jerobaal, setenta varones, sobre una piedra: más quedó Jotham, 
el más pequeño hijo de Jerobaal, que se escondió. Y reunidos todos los de 
Sichêm con toda la casa de Millo, fueron y eligieron á Abimelech por rey, 
cerca de la llanura del pilar que estaba en Sichêm. Jueces 8:30-35; 9:1-6  

FRATRICIDA

La palabra fratricida, según la Real academia española; quiere decir: 
muerte dada por alguien a su propio hermano. El fratricidio proviene de la 
palabra latina frater que significa hermano y cide que significa matar, es el 
delito que consiste en dar muerte deliberadamente a un hermano.

Con los conceptos mencionados, se explica mejor el título de este artículo. Y 
pudiera ser que hasta esta parte de la lectura usted tenga algunas incógnitas 
en la mente como: ¿qué orilló a Abimelech a matar sin piedad a la descendencia 
de su padre? ¿Qué sentimiento experimentaba en su interior cuando estaba 
ejecutando tal acto? ¿se le ocurrió de momento? ¿Estaba planeada para ese 
tiempo y esa hora? O tal vez se podrá preguntar, ¿Por qué Dios permitió tal 
atrocidad?

VOLUNTAD 

No debe usted olvidar que en el Edén satanás lanzó un dardo encendido que 
dio en una de las áreas más importante del hombre, la voluntad, que, descrita 
desde la ciencia médica de la Psiquiatría, se define de la siguiente manera: La 
voluntad es la capacidad de los seres humanos que les mueve a hacer cosas de 
manera intencionada; Es la facultad que permite al ser humano gobernar sus 
actos, decidir con libertad y optar por un tipo de conducta determinado. Todo 
acto voluntario requiere de dos supuestos:

1) Tener conciencia de una situación en la que hay, al menos, dos alternativas 
distintas de elección.

2) La elección tiene lugar tras haber reflexionado y tomado en cuenta los pro 
y contra de cada elección. 

EL EGO, MOTOR DEL MAL

 
Pero cuando esa voluntad es presa 
de un grande ego, desestabiliza 
a la persona, esta se llena de 
sentimientos de culpa, de miedo, 
de envidia, de celos, pierde la 
motivación y el sentido de la vida, la 
angustia no le deja vivir en paz, y la 
depresión comienza a instalarse en la 
mente y en el corazón. El ego, por su 
propia naturaleza, tiene una visión de 
la realidad totalmente deformada, 
debido a que proyecta sobre la 
realidad la percepción que se fabrica; 
el ego se desconecta del presente, 
vive concentrado en el pasado, 
anticipa un futuro catastrófico 
y genera emociones negativas.  
Abimelech, se dio permiso de 
que su ego se elevara demasiado, 
experimento miedo, envida, celos 
y angustia, creando una realidad 
distorsionada que le llevo a plantear 
a sus familiares maternos una 
pregunta manipuladora que sabía le 
favorecería a él. Jueces 9:2

Estas conductas pueden avanzar a 
otro nivel y formar parte de lo que en 
nuestra época la psicología forense 
llama un asesino serial, los asesinos 
en serie, son personas que matan por 
lo menos en tres ocasiones con un 
intervalo entre cada asesinato, los 
crímenes cometidos son resultado de 
una compulsión, que puede tener su 
origen en la juventud o en desajustes 
psicopatológicos del asesino. 

PATOLOGÍA

A menudo fantasean a cerca de 
asesinar durante y aun después 
de la adolescencia, sueñan 
despiertos de manera compulsiva 
sobre dominación, sometimiento 
y asesinato, usualmente con 
elementos muy específicos de sus 
fantasías que después aparecen en 
sus crímenes reales. Otros disfrutan 
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leyendo historias de sadismo, llenas de violencia, tortura y homicidio; Los 
asesinos en serie están específicamente motivados por una multiplicidad de 
impulsos psicológico, sobre todo por ansia de poder. Los asesinos en serie 
frecuentemente tienen impulsos extremadamente sádicos. Estos anulan la 
capacidad de sentir empatía por los sufrimientos de otros, de esta manera, 
son frecuentemente llamados psicópatas. Abimelech tuvo compulsión por el 
sometimiento, dominación y asesinato debido a su ansia de poder la cual anuló 
su capacidad de sentir empatía por el sufrimiento de sus hermanos. (Jueces 
9:4-7, 22)

La historia nos informa de personajes que cometieron crímenes por el ansia de 
poder. Esas conductas los expertos las sitúan dentro del grupo de los trastornos 
mentales y el nombre pare este es, trastorno de la personalidad antisocial, la 
persona que se encuentra bajo este trastorno, no demuestra discernimiento 
entre el bien y el mal e ignora los derechos y sentimientos de los demás. 
Las personas con trastorno de personalidad antisocial tienden a hostigar, 
manipular o tratar a los demás con crueldad o indiferencia. No muestran culpa 
ni remordimiento por su conducta. Como ejemplo en la historia tenemos a 
Nerón e Ibrahim I.

TRASTORNO DE PERSONALIDAD ANTISOCIAL

El emperador romano Nerón, gobernó entre el 54 y el 9 de junio de 68 d.C. Su 
imagen tocando la lira mientras Roma arde, es una escena prototípica de la 
tiranía. Este emperador que tras un sueño decidió perseguir y acabar con todos 
los cristianos, ordenó cientos de ejecuciones, incluidas las de su propia madre 
y hermanastro. Nerón fue obligado a suicidarse el 9 de junio del año 68 tras un 

golpe de estado. Tenía 30 años.

 
IBRAHIM I

Ibrahim I fue sultán del Imperio 
otomano desde 1640 a 1648. 
Conocido como “Ibrahim el Loco”, 
llevó a su imperio a la ruina. 
Encerraba a los posibles herederos al 
trono que pudieran hacerle sombra 
y ante el rumor de que algunas de 
sus mujeres podrían estar yaciendo 
con otro hombre, ordenó ahogar a 
todo su harén: 280 mujeres en total.  

Trasladando a la vida espiritual este 
tema, el fratricidio pudiera estar 
presente dentro de la iglesia de 
Dios, no físicamente como lo hizo 
Abimelech, pero sí de una forma 
tan grave y atroz como para matar 
la vida espiritual de un hermano (a), 
recordemos la enseñanza de nuestro 
Señor Jesucristo: 

“Más yo os digo, que cualquiera 
que se enojare locamente con 
su hermano, será culpado del 
juicio; y cualquiera que dijere á 
su hermano, Raca, será culpado 
del concejo; y cualquiera que 
dijere, Fatuo, será culpado del 
infierno del fuego”. Mateo 5:22

¿QUÉ APRENDEMOS DE 
ABIMELECH?

 
Cuando conductas egocéntricas 
similares a las de Abimelech se 
apoderan de la voluntad de un 
hermano (a), este, se empieza a 
sentir mal por lo que hace o deja de 
hacer alguien, surgen pensamientos 
negativos de superioridad, auto 
admiración, desconfianza, miedo, 
envidia, celos, rencor, inferioridad, 
entre otros; o emociones negativas 
como enojo, frustración, tristeza, 
ansiedad, incertidumbre o júbilo 
descontrolado, se pierde la noción 
del presente y se centra en el 
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pasado, anticipando un futuro 
desesperanzador. 
Entonces el yo, sale a la defensa y 
súbitamente o poco a poco puede 
llevar a cabo un fratricidio espiritual. 

PARECER DE HIJOS DE REY 

Abimelech tuvo la oportunidad de 
aprender de su padre Gedeón el 
rechazo a la injusticia, el amar la 
integridad, el valorar la verdad y 
la promoción de los lazos de amor 
entre hermanos, esto lo mostró 
cuando les pregunta a Zeba y 
á Zalmunna, reyes de Madián 
¿Qué manera de hombres tenían 
aquellos que matasteis en Tabor? 
Y ellos respondieron: Como tú, 
tales eran aquellos ni más ni 
menos, que parecían hijos de rey, 
Y él dijo: Mis hermanos eran, hijos 
de mi madre: ¡Vive Jehová, que si los 
hubierais guardado en vida, yo no os 
mataría!”. Jueces 8:18-20. Su hijo 
Abimelech fue muy corto de visión 
y no alcanzó a comprender que 
Integridad significa ser intachable, 
sincero, sensato, recto moralmente, 
honesto y promotor de buenas 
obras. El sabio Salomón describe a 
la integridad de la siguiente manera: 
“La integridad de los rectos los 
encaminará: mas destruirá á los 
pecadores la perversidad de ellos”. 
Proverbios 11:3 lamentablemente la 
destrucción fue el fin de Abimelech, 
la ceguera de la justicia hizo que sus 
pies corrieran al mal, y se apresuran 
para derramar la sangre; sus 
pensamientos fueran pensamientos 
de iniquidad, destrucción y 
quebrantamiento en sus caminos, 
No conoció camino de paz ni hubo 
derecho en ellos, sus veredas fueron 
torcidas, como lo dice el profeta 
Isaías. Isaías 59:7-8

CONCLUSIÓN

La reflexión final es que cuidemos 

nuestra vida espiritual y la de nuestros hermanos porque Dios de su voluntad 
nos ha engendrado por la palabra de verdad, para que seamos primicias de 
sus criaturas. Por esto, mis amados hermanos, todo hombre sea pronto para 
oir, tardío para hablar, tardío para airarse: Porque la ira del hombre no obra 
la justicia de Dios. Por lo cual, dejando toda inmundicia y superfluidad de 
malicia, recibid co mansedumbre la palabra ingerida, la cual puede hacer salvas 
vuestras almas. Más sed hacedores de la palabra, y no tan solamente oidores, 
engañándoos á vosotros mismos. Santiago 1:18-22.

No vaya a ser que el Señor por medio de alguno de sus siervos o de su palabra 
algún día nos pregunte: ¿Qué semejanza tenían aquellos que mataste?, y 
respondamos: ni más ni menos,  parecían hijos de Rey. 

¡Dios les bendiga!

Abimelech el fratricida  Ministro Gerardo Torres García






